

## Reforma de pensiones

● El proyecto de reforma al sistema de pensiones tendrá un impacto en el empleo, una variable que ha mostrado un comportamiento débil. El tamaño del impacto del incremento en la cotización con cargo al empleador sobre la demanda de trabajo dependerá de su elasticidad. Esta mide cuánto reacciona la demanda de trabajo ante cambios en los costos laborales.

Sin embargo, más allá de cuál sea hoy este indicador, es probable que la demanda se haya vuelto más elástica (es decir, más sensible) en los últimos años. Esto se debe a varias razones. Primero, los incrementos sistemáticos en el salario mínimo. Segundo, la disponibilidad de tecnología capaz de sustituir la mano de obra de baja calificación; de hecho, la revolución que representa la inteligencia artificial generará una sustitución significativa de empleos humanos. Tercero, el aumento generalizado en el costo de la mano de obra ha provocado que los costos laborales adquieran mayor relevancia dentro de los costos totales de las empresas.

Finalmente, no debemos olvidar que la gradualidad propuesta para el incremento de las cotizaciones permitirá a las empresas ajustar sus decisiones sobre el uso de factores productivos, optando por procesos más intensivos en capital y tecnología.

*Rodrigo Montero,  
decano U. Autónoma*